

À Rutali, la renaissance de la filière castanéicole

Quarante pieds de châtaigniers ont été plantés hier sur les terrains d'un exploitant castanéicole installé sur la commune. Le début du renouvellement de la châtaigneraie corse

Ne pouvant se résoudre à voir disparaître la châtaigneraie insulaire, les membres du collectif *Pe a rinascita di u castagnetu paisanu* ont élaboré et signé un manifeste pour la relance durable de la culture du châtaignier en Corse.

Ce collectif, constitué le 8 décembre à l'occasion de la dernière Foire de la châtaigne à Bocognano, s'articule autour de nombreux membres fondateurs, parmi lesquels le Parc naturel régional de Corse, la Fédération des foires rurales et agricoles de Corse, la fédération régionale des foyers ruraux, l'association *I Ballutoni* et de nombreuses communes dont Bocognano et Rutali.

C'est d'ailleurs dans cette dernière qu'avait lieu la première action menée par les membres du manifeste : la plantation d'une quarantaine de pieds de châtaigniers, issus de la pépinière de Castelluccio et du foyer rural de Bocognano. "Après ce terrible fléau que fût le cy-

nips, nous avons décidé de mettre en œuvre de nombreuses actions concrètes afin de renouveler notre châtaigneraie insulaire qui est vieillissante et mourante, avance Achille Martinetti, maire de Bocognano et signataire du manifeste. Environ 80% de la châtaigneraie est concernée, mais il n'y a pas que le cynips, d'autres fléaux portent atteinte aux châtaigniers."

À l'initiative de l'association *I Ballutoni* et de la mairie de Rutali, quarante pieds de châtaigniers ont été plantés dans le terrain de Nathalie Viola, castanéicultrice dont les arbres n'ont pas été épargnés ces dernières années.

Une trentaine de communes concernée par la démarche

"A cause du cynips, je parvenais à peine à récolter 60 kilos de châtaignes, explique-t-elle. Ma châtaigneraie est âgée et nous avons



Ces plantations effectuées à Rutali sont l'une des premières concrétisations, après la signature à Bocognano d'un manifeste pour la relance durable de la culture du châtaignier en Corse. /PHOTOS CHRISTIAN BUFFA

été touchés par le chancre et la sécheresse, j'ai perdu de nombreux arbres, parfois vieux de plus d'un siècle." Même si aujourd'hui sa production est repartie à la hausse, elle est encore loin des années fastes.

Ses quatre hectares de terrain vont désormais accueillir des arbres supplémentaires, de quoi renouveler une partie de sa pépinière, qui comptait

jusqu'à environ 180 châtaigniers. "Cela va au moins nous permettre de remplacer ceux qui sont morts, mais il faudra attendre au moins 20 ans avant que les jeunes pieds produisent des fruits", note la castanéicultrice.

Au-delà de l'aspect patrimonial que représente le châtaignier, le secteur castanéicole possède bien d'autres facettes. "Notre pro-



jection écologique, économique et alimentaire, affirme Fabien Arrighi, éco-développeur au Parc régional de Corse. Le châtaignier est également une excellente protection naturelle contre les incendies."

Après Rutali, le collectif va poursuivre ses efforts et devrait continuer ses opérations tout au long de l'année. "Cette initiative connaît du succès, mais on ne

compte pas s'arrêter là. Nous espérons que d'autres maires, particuliers et associations nous rejoignent dans notre démarche", affirme Jean-Michel Sorba, membre fondateur du manifeste. Selon les membres du manifeste, à ce jour, une trentaine de communes se sont manifestées pour participer à ces opérations de plantation.

PIERRE-PHILIPPE LECOEUR